



Le cratère de la Fossa à Vulcano (volcan de l'archipel des îles Éoliennes, au nord de la Sicile) PHOTOS JEAN-PAUL CÉCEILLE



Le Stromboli est un volcan actif de l'archipel des îles Éoliennes.



Lac acide du volcan Poas (Costa Rica).

WITTERSDORF Association Culture et solidarité

# Volcanologie : une semaine exceptionnelle

L'association Culture et Solidarité de Wittersdorf propose une semaine exceptionnelle de découverte sur le thème des volcans, un sujet cher à l'un de ses membres, en l'occurrence Jean-Paul Céceille, membre de l'association de volcanologie européenne (L.A.V.E.). Rendez-vous est donné du 9 au 17 novembre prochain pour un feu d'artifice d'images et de mots de passionnés.

Jean-Paul Céceille, ancien professeur de physique et de maths aux collèges d'Altkirch et d'Illfurth, a toujours cultivé parallèlement ses passions pour la géologie, les volcans et les voyages et les a fait partager aux jeunes en organisant des camps de vacances notamment à la découverte des volcans italiens. « Je suis de la génération de Maurice Krafft, célèbre volcanologue et mort accidentellement avec son épouse Katia sur un volcan japonais en 1991 : ils sont désormais emblématiques de la volcanologie française comme l'était déjà à cette époque Haroun Tazieff ; dans les années 70, il y avait beaucoup de conférences sur les volcans, j'ai attrapé le virus », explique Jean-Paul Céceille.

La salle polyvalente se transformera l'espace d'une semaine en véritable lieu de vie, de découvertes et de rencontres

Il a néanmoins fait le constat ces dernières années « qu'il ne se passait pas grand-chose sur les volcans dans la région », un manque qu'il a décidé de combler avec ses amis de l'association Culture et solidarité en organisant une manifestation d'envergure. Grâce à l'association L.A.V.E., les Sundgauviens vont pouvoir disposer d'une belle exposition sur les volcans mais aussi d'un parlerie d'intervenants de grande qualité, « des pointures », résume J.-P. Céceille. Pour qui ne sait rien des volcans, ce sera l'occasion de se plonger dans un univers fantastique dont on retient en premier les fabuleuses images mais aussi de comprendre une foultitude de choses sur le « fonctionnement » de notre planète. Jean-Paul Céceille qui aura le renfort de nombre de personnes qui l'ont accompagné dans ses voyages durant toutes ces années, est prêt à mettre ses connaissances au service des visiteurs de tout âge un tant soit peu curieux, qui



Les initiateurs et organisateurs du projet : de g. à d., Richard Ferder, qui tient le livre de l'association L.A.V.E. « Chasseurs de volcans », Marcel Zimmermann qui tient l'affiche illustrée d'une photo du Stromboli en éruption, prise par Jean-Paul Céceille, qui tient pour sa part un numéro de la revue mensuelle de L.A.V.E. PHOTO DNA

n'aurait qu'à se laisser guider.

## Un salon de lecture

Pour bien faire les choses, l'association Culture et solidarité investira la salle polyvalente du village durant neuf jours, salle mise à disposition par la commune, tandis que la médiathèque de la vallée de Hundsbach voisine se mettra au diapason du thème de la semaine en proposant toute une série d'ouvrages « de très bonne qualité » sur les volcans sélectionnés dans le fonds de la bibliothèque départementale de prêt. Un véritable « salon de lecture » où l'on trouvera aussi la revue mensuelle de L.A.V.E.

## Des panneaux, des films inédits, des roches, des objets...

L'exposition en elle-même occupera une cinquantaine de grilles avec un cheminement précis et traitera du volcanisme en général, des volcans remarquables et des volcans d'Europe. Au passage, soulignons que dans notre secteur, on trouve les vestiges d'un lointain passé volcanique dans le Kaiserstuhl dans le sud du pays de Bade, légèrement au nord-ouest de Fribourg-en-Brigau et, côté alsacien, dans la forêt des volcans de Wegscheid, située dans le massif du Rossberg, surplombée par les rochers des Vogelsteine (cheminées de lave). Mais il n'y aura pas que des panneaux figés : des films seront projetés sur deux écrans géants isolés du reste de la salle

pour qu'on en profite au mieux. « Ce seront plusieurs films inédits de L.A.V.E. sur les principaux volcans actifs dans le monde, qui viennent juste d'être terminés », explique J.-P. Céceille.

Des roches volcaniques prêtées par divers contributeurs seront exposées sous des vitrines et deux maquettes, réalisées au collège d'Illfurth (dont le déplacement nécessite une camionnette) seront également visibles. Enfin, des objets ayant appartenu au couple Krafft et confiés par le frère de Maurice

Krafft, seront présentés pour leur rendre hommage. Claude Glotz, de Flaxlanden, consacrera une soirée aux deux volcanologues (voir programme), leur vie, leur œuvre, en partenariat le Centre Image Lorraine (CIR) qui détient tout le fonds Krafft.

## 70 personnes mobilisées

Pour préparer cet événement, 70 personnes sont mobilisées en amont depuis plusieurs mois à Wittersdorf et durant l'exposition, seize personnes seront présentes en permanence tous les jours pour assurer

l'accueil mais aussi la restauration et la buvette. Car pour les organisateurs, il est très important que la salle polyvalente de Wittersdorf devienne l'espace d'une semaine un véritable lieu de vie. Il sera donc possible sur place non seulement d'être reçu d'images et d'explications sur les volcans mais aussi de passer un agréable moment en toute convivialité. « Nous voulons nourrir l'esprit et la merrainn.

## Partenariat internet avec Vulcania

« Les écoles sont naturellement plus que les bienvenues à l'exposition », ajoute de son côté Richard Ferder, enseignant retraité d'Obermorschwiller, qui a battu le rappel au niveau primaire tandis que Jean-Paul Céceille s'est occupé de sensibiliser les collégiés. Les organisateurs comptent accueillir quatre classes par demi-journée (soit deux en même temps) et ont déjà un certain nombre d'inscriptions. Ils bénéficient d'un partenariat internet avec Vulcania et pourront mettre à disposition des professeurs et des élèves une série de liens permettant de profiter du site pédagogique de ce parc scientifique.

## Des simulations d'éruptions

Des ateliers permettront aussi aux enfants d'assister à des si-

mulations d'éruptions volcaniques. « L'une effusive avec des coulées de lave, l'autre explosive avec des nuées ardentes », explique J.-P. Céceille. Last but not least, l'association Culture et Solidarité souhaite qu'un maximum de monde puisse venir à l'exposition et explique être prête, dans un rayon de cinq kilomètres, à chercher bénévolement les visiteurs intéressés qui ne nour-

## « Transport solidaire »

« C'est une première expérience de transport solidaire », souligne Marcel Zimmermann. À noter que l'entrée à l'exposition est payante, « non pas pour gagner de l'argent, mais pour équilibrer les coûts, une telle manifestation revenant à environ 2 000 € de frais ».

NOËLLE BLIND-GANDER

► Exposition ouverte au public samedi 9 novembre à p. de 17 h, dimanche 10 et lundi 11 novembre de 14 h à 17 h ; du mardi 12 au dimanche 17 novembre de 10 h à 17 h. Entrée exposition : 2 €.

► Exposition ouverte aux scolaires du mardi 12 au vendredi 15 novembre de 10 h à 17 h. La journée de mercredi 13 sera aussi plus particulièrement consacrée aux enfants (ateliers, visites et vidéos, questionnaires). Renseignements au 06 02 23 22 88.

## DE NOMBREUSES CONFÉRENCES ET RENCONTRES...

En tant que membre de l'association L.A.V.E., Jean-Paul Céceille a pu faire appel à de nombreuses personnalités qui viendront faire diverses conférences à Wittersdorf.

► **Samedi 9 novembre** : à 17 h, vernissage de l'exposition en présence de Simone Chrétien, vice-présidente de l'association volcanologique européenne ; à 20 h, films et conférence de Régis Etienne, président de la société de volcanologie Genève SVG et membre de L.A.V.E. sur Kawa Ijen (Java) et le lac de lave du Njiragongo (République démocratique du Congo), « des images inédites ».

► **Dimanche 10 novembre** : 17 h, assemblée générale de l'association Culture et solidarité (150 membres, avec la mise au point du programme 2014, toutes les idées étant les bienvenues) ; 20 h, conférence de Simone Chrétien sur la Montagne Pelée (Martinique) et l'éruption de 1902, la plus meurtrière du XXe siècle.

► **Lundi 11 novembre** : 20 h, films et conférence d'Yvan Guthleben, passionné de volcans de la vallée de Muns-



Ejafjallajökull : le célèbre volcan islandais de 2010. PHOTO J.-P. CÉCEILLE

ter, membre de L.A.V.E., sur le Vanuatu (Océanie), l'Erta Ale (Ethiopie) et le Stromboli (Italie).

► **Mardi 12 novembre** : 19 h 30, veillée contes sur les volcans avec les enfants et la conteuse Annie Quartier (une vingtaine de places à la médiathèque).

► **Jeudi 14 novembre** : 20 h, hommage à Katia et Maurice Krafft, animé par Paul Glotz.

► **Vendredi 15 novembre** : 20 h : film et conférence sur les volcans des îles Hawaii où se trouve le plus grand de la planète, par Patrick Marcel, par ailleurs gestionnaire et concepteur de l'exposition présentée.

► **Samedi 16 novembre** : 15 h, réunion de la délégation Est Alsace-Lorraine de L.A.V.E. en présence de Sylvie Chéreau, présidente, réunion ouverte au public gratuitement avec projection d'images inédites, films et diaporamas des adhérents, débats et vente du livre édité cette année par L.A.V.E. « Chasseurs de volcans », en présence de Claude Grandpey de Limoges, vice-président de L.A.V.E. 20 h, films et conférence sur l'Islande par Sylvie et Daniel Chéreau, originaires de Dunkerque, « un couple sensationnel, très accessible, qui parle avec des mots simples des volcans ».

► Entrée conférences : scolaires et étudiants, 2€, adultes, pass pour 2 conférences, 5€ et pour la semaine, 10 €